

## DIARIO DE LA MAÑANA

Redacción y Administración: Cangallo 2559  
Ualón Telef. 4101 (Mitú)

Correspondencia dirijase a LA PROTESTA.

Valores, giro, etc. a nombre de B. V. Mansilla

Subscripción pago adelantado:

Mensual en la república: \$ 1.50. Exterior: 0.80 oro

LA PROTESTA, Febrero 6 de 1914

## Ociosidad politiquera

Las banderadas políticas, montones de advenedizos acomodados en el plato presupuestivo, con los cinco dedos, o con los que puedan introducir, en la arrebataña indecorosa; esos montones infundados de politiqueros al hambre y la insipidez, que vegetan sin iniciativas, sin objetos ideales de existencia, mordiendo foroz y ávidamente en el cacho de entraña que les proporciona el pueblo agobiado bajo el peso horroroso de sus males, imprescindibles al escalpelo y refractarios a la cataplasma; esas banderadas, propicias al parasitismo, por contraposición, en este país de grandes movilizaciones y actividades obreras, de músculos y pensamientos en ansias de cumbres, se encuentra en estos momentos en clamoroso ganseril con motivo de la nueva licencia, tercera de la serie, que solicita para seguir «atendiendo» a la salud presidencial, el ilustre enfermo de Ferrari. De pura envidia, de pura mirada, gansen los del contubernio capitolino; pues demasiado bien sabe el pueblo que todos forman un anillo ceñido a ahogar en el cogote producido viviendo la haraganería crónica a costa de horrosas exacciones, del robo legalizado en las contribuciones, operando directamente sobre el hambre y necesidades del hogar proletario; y fabricándole leyes sociales para que no se nueva, para que sea siempre el muerto.

Hay ciento veinte mil desocupados en la ciudad de Buenos Aires y pronto serán 150.000, dado el porcentaje inmigratorio que cada día vuelcan los grandes trasatlánticos cargados hasta el tope de poblaciones humanas, roncadas y hambrientas.—Las que vienen a sostener con el dolor de sus privaciones el prestigio de la república argentina como país pródigo de producción donde caben todas las desventuras nómadas;—hay ciento veinte mil desocupados que no comen e ignoran que el presidente de la república cobra sueldos ópmos, portentosos, sobre la base tan mezquina, tan desgraciada, de su condición de íotas, vagabundos obligados, sin pan y sin trabajo; tocidos en el parapeto de las degradaciones al choque real de odiosos latrocinios. Hay 120 mil, aquí. En el Rosario no hace muchos días se ha realizado una manifestación macilente, convocada por espontaneidad, que ha alcanzado vastas proporciones. Y en todos los puntos de la república de más desarrollo fabril, agrícola o ganadero, se nota ese hondo malestar que produce en la vida de los pueblos la desocupación, consecuencia única e inmediata de la crisis económica que se empujan en negar las hojas de publicidad abandonadas al gobierno o a los partidos de crédito patriota, cuya misión es mentir grandeza.

Y seguramente que el pueblo obra que trabaja, aquí donde no hay vergüenza ciudadana o cívica, pretenda desconocer la convivencia bien asegurada de los calibres políticos, mareado con la crítica de efecto, de pura parada. Así como es también de manifestación,

toda luz la altura moral del personaje criollo: un presidente que carece de la dignidad humana de renunciar, queriendo eternizarse en el puesto que explota a costa del hambre y la incapacidad de «su» pueblo, esperando sanarse. ¡No se cura tan fácil la catalepsia sifilítica!

## La autoridad

Es tanto el predominio ejercido sobre el género humano, por la autoridad, que, la mayoría de los seres, hasta en las cosas más fútiles, acatamos la autoridad o somos autoritarios. Tal es el apego que a ella le tenemos. Parece que fuviéramos inyectado, en nuestras arterias y sangre el germen autoritario.

Hay seres que ejercen la autoridad, por predominar sobre otros, sacrificándose y desvelándose. Sus momentos más dichosos, más felices, son los cuando pueden ejercer presión sobre sus semejantes; cuando pueden oprimir, cuando son autoritarios. Un sólo átomo de autoridad, es lo suficiente para que esos seres se extasién, se regocijen. La autoridad es su amor. Sus únicas miras: El mando.

Otros seres existen también, que la autoridad es para ellos cosa santa y sagrada. Acátala y respétala como respetan al mito y al amo. La autoridad es para estos mortales, necesaria, imprescindible. Venga ella de donde venga. Estos no conciben la vida sin látigos ni dioses. La vida libre, la anarquía, les es incomprensible e incapaces son de comprenderla. Y si algún anarquista trata, por los medios a su alcance, de hacerles comprender bien lo que es la futura vida anárquica, sea o no culpable el horror al despota, al tirano y el amor a lo bello, a lo ideal, a lo libre; entonces huyen, retroceden, espántanse. La vida libre anarquista, horripalada. No pueden concebir la posibilidad de una sociedad en la cual no predomine la autoridad y el magnate. Y solamente al pensarlo, espeluznase el cuerpo. Tiemblan. Cáense de espaldas. Tal es el cariño que a la autoridad le tienen.

En resumen: La autoridad, tanto para el que ejerce como para el que la acata, es denigrante. Humilla a unos, pervierte a otros... y corrompe a todos. Sea, entónces, nuestro sacro dilema: ¡Guerra al autoritarismo! Tanto al de arriba como al de abajo; pues los efectos del uno y del otro son los mismos. Son idénticos.

Mientras que la autoridad y los despotas existan, han de existir los privilegios y el hambre, las patrias y los dioses. Combatámosla, pues, con denuedo y ánimo. Por nuestra libertad, por nuestra completa liberación. Por la anarquía.

Rosario. Odios.

## Contra las leyes represivas

### Actos a realizarse

Por la F. O. L. B., el domingo 8 de febrero a las 4 p. m. conferencia pública en la plaza Herrera (Barracas).

Por el centro «Estudios Sociales de Belgrano» el domingo 8 de febrero conferencia pública a las 4 p. m. en la plaza de Villa Urquiza.

Hablarán varios oradores.

## Reflexiones de una mujer

Con motivo de haberse incorporado al movimiento anárquico la compañera Salvadora Medina Onrubia, en todas las conversaciones entre compañeros o compañeras, no se oye más que comentar el hecho.

Y este hecho, amigos míos, es demasiado natural, para dar lugar a tantos y tantos hiperbólicos comentarios. Pero, si la Onrubia tiene un gran talento—me oigo zumbiar al oído por unos.—Y después, se trata de una mujer!...—afirma otro.

Este último es lo más irritante, y que sin embargo, para muchos constituye el argumento más poderoso; el que, al parecer, destruye todas las objeciones que lógicamente se pudieran hacer.

Lo mismo como cuando la Gauna se incorporó a la Liga, y dió aquella memorable conferencia. Su nombre estaba en la boca de todos. No había uno que no discutiera o aprobara sus ideas. Hasta los que no le habían escuchado y los que no habían entendido ni papa, como vulgarmente se dice, de las ideas por ella sustentadas.

Pero, ¿por qué, una mujer anarquista llama tanto la atención, y hace convertir hasta a los hombres más equilibrados, en estúpidos fetichistas?

No crean más queridos lectores que yo no admire el talento y la sólida erudición de la Gauna; o la hermosa valentía moral e intelectual de la joven Onrubia, y hable por vulgares celos femeninos.—No.—Me impulsan a expresar estas opiniones, la diaria observación, y la actitud verdaderamente extraña de los compañeros.

De mujeres anarquistas hay, hoy en día, un considerable número; y si bien debemos felicitarlos que aumenten incesantemente, no por esto debemos elevar un pinto a las recién llegadas.

Si es que somos verdaderos anarquistas, no debemos hacer diferencias entre hombres y mujeres. Que no acontezca, que para empujar las rezagadas, invirtamos el orden natural de las cosas.

Varias veces he oído expresar la necesidad que hay de fundar un centro femenino anárquico.—Hasta en el último mitin, la Onrubia, la Rosenberg y otras, eran del mismo parecer.—Hubo una bajita, muy parlara, que proponía—nada menos—fundar uno por cada barrio.

Esto es, no solamente ridículo, sino hasta incongruente, más, contraproducente.

¿Qué es lo que se quiere hacer: feminismo o anarquismo?

Si lo primero, fundad el centro femenino, si lo segundo, un centro femenino sería inútil, porque hay bastantes agrupaciones anárquicas, donde podemos ingresar con suma satisfacción de los compañeros.

Otra cosa que me da a los nervios, es la eterna cantilena de los oradores y articulistas libertarios:

«Es menester llevar las compañeras a las conferencias, a las veladas, Hay que hacer propaganda en el hogar, etcétera, etc.»

—Pero, ¿me preguntó—; las mujeres no tienen cabeza y pies para ir solas, si no las quieren llevar, o necesitan mutillitas?

Pero no, son ellas las que no quieren ir; son ellas que no escuchan la propaganda que se les hace; que no estudian, que no leen; que chismean en vez de dedicarse a instruirse.

La cosa tendría algo de ridículo, si no entráramos un problema muy grave y una dolorosísima verdad.

Durante muchos años de propaganda activa y de roce continuado con compañeras y pseudas compañeras, he adquirido la convicción de que, mujeres anarquistas hay muy pocas; y esto, no por culpa de los hombres, como generalmente se cree, sino por culpa de ellas mismas.

La historia de una es la historia de todas.

Por un motivo o por otro, se juntan—cuando no se casan—con un compañero—generalmente, con uno de los que más descuellan en el movimiento anárquico—dándole la ilusión de que si no son convencidas, con el contacto y el ejemplo diario, muy pronto lo serán.

Pero, ¿qué desilusión! Cuando han conquistado el varón, ya no hay más anarquía, se dedican a dominarlo y a explotarlo, según sus caprichos.

El pobre compañero, demasiado ingenuo, va caer, una a una, todas sus ilusiones, y no tiene ni fuerza de reacción. Esta, demasiado descorazonado para hacer algo. Abandona su hogar fracasado, y se entrega por entero a la propaganda externa, volviendo a su casa únicamente a los horas de comer y dormir. Naturalmente, con su compañera, no habla de propaganda, ni de nada, porque sabe que es una refractaria, cuando no completamente hostil a nuestro ideal. Para evitar discusiones, le deja hacer lo que quiere, y sin hacer la más mínima observación, sufre en silencio.

¿De quién es la culpa?

Sin duda de los dos: Del hombre, porque como me decía un amigo, tiene mucho de asno, que acostumbrado a un pesebre, no tiene la fuerza de voluntad para abandonarlo o cambiarlo por otro; y de la mujer, que no ha hecho ni ha hecho nada para elevarse e instruirse.

El tema podría ilustrarse admirablemente con una infinidad de anécdotas, pero prefiero dejarlos para otra vez.

Conozco hombres que tratan a sus mujeres, como a chiquillas de 10 años; otros, fuera muy energicos, que parece afrontarían impávidos un escuadrón de cosacos, y en su casa, le tienen miedo a los nervios de la mujer; otros que, más materiales, la van a puntapiés y a puñalazos limpios, y otros, en fin, que viven en su hogar como extraños, sin afinidad, ni nada.

Ninguno de ellos tiene la hombría de cortar un lazo que los hace infelices por toda la vida; y si se le pregunta la razón, unos dicen que es por los hijos, otros que la mujer es muy buena, pero que es neurasténica, otros porque están casados. En fin, todos logran encontrar una excusa, para cubrir su falta de virilidad, su falta de carácter, y las mujeres se aprovechan, y siguen contagiándose unas a otras!...

De algunas llamadas intelectuales, no digo nada: lunáticas, histéricas, vanidosas, fanáticas, pretenciosas, en fin, sería cosa de no acabar más.

Y de todo esto, nunca nadie culpa a las mujeres, todos le echan el fardo a los hombres, que si tienen una culpa, es la de compadecerlas y ser demasiado cristianos.

Esta es la realidad, dicha lisa y llanamente.—Lo demás es retórica, y de la peor.

Pues bien, compañeras; si queremos emanciparnos, debemos lograrlo por nuestro propio esfuerzo, sin esperar el empujón o la protección de nadie. Y vosotros, señores hombres, no debéis tratarnos como seres inferiores, que necesitan de vuestro tutelaje.—Rechazamos también la admiración que profesais para las que entre nosotras descuellan, por considerarla anti-anárquica, que

## Desconfiad de los candidatos

El hecho de que el padrón electoral inscriba los nombres consagrándolos aptos para ejercer los derechos cívicos con la pompa de ser ciudadanos, no quiere decir que los trabajadores deben olvidarse que son hombres y que como tales pueden preocuparse de establecer la diferencia que existe entre el ciudadano "cosa electoral", y el "individuo" independiente de voluntad é inteligencia que actúa en el conjunto social.

La función política de los partidos, está bien definida en la tradición de las luchas Comiciales é implican una torpeza de raciocinio no juzgarlos con el criterio maduro por las reflexiones sugeridas a raíz de la actuación en el poder de los que han triunfado y de la obra popular los que se denominan opositores o reformistas.

Todos son como cuarteles de reclutamiento, en los que sus adherentes entregan su autonomía moral para depender de los jefes o de un programa los que se clasifican impersonales sin otra justificación que la audacia y el sofisma.

No hay uno sólo que se preocupe de crear el valor moral de la personalidad intelectual en el ciudadano, porque con esa cultura del sentimiento dignificador producirían fatalmente la deserción de los reclutados.

En cambio se enaltecen las cualidades más bajas del servilismo, se fomenta la adulonería y se ejerce la coacción sobre los sentimientos, encarándo tendencias de intereses secundarios, frente a los grandes intereses colectivos que se invocan para llenar las formulas usuales en los comités.

Los trabajadores son una fuerza real do quiera que se utilice su actividad; no hay, entonces, porque prestar esa fuerza activa para el logro de los que se empeñan en representarlos, pudiendo realizar los progresos y defender sus derechos no por boca de otro extraño a sus propias aspiraciones, si no en el ejercicio consciente de sus propias facultades creativas.

¡Para que entonces delegar, autorizar con la sancion humillante de las urnas, la representación, que despues se manifiesta contra esa misma fuerza, no reconociéndole otro rol que el de rebaño obediente a las disposiciones del poder?...

¡Para que crear esa fuerza parlamentaria que nos dara las leyes más absurdas, las disposiciones más reñidas con la libertad y los derechos de la vida; que con pretexto de utilidad y seguridad publica nos cargara un enorme presupuesto para mantener la fuerza armada, los policías y todo cuanto sirve para garantizar las inmunidades de que se rodean?...

¡Es posible que hombres medianamente instruidos, que reniegan siempre de los descabros gubernativos, de la mala administración, del abandono de la niñez y de la miseria que ocasiona la fiebre miltarista, se dispongan a votar por otros, con la esperanza de que las cosas cambien de color?

¡Vana ilusión! Aunque así lo aseguren los programas de los partidos modernos; aunque lo griten los candidatos, el trabajador honrado, NO DEBE VOTAR. Debe alejarse de las urnas, de ese modo no será responsable de haber contribuido a levantar los fetiches que le impondrán acatamiento.

Hay a quienes les repugna el acto electoral, porque son honestos y comprenden el ridículo papel que representan en esos casos, pero, alegan, que obligándolos la ley, no queda más recurso que cumplir para evitarse molestias en caso de infringirla. Cuando la conciencia se oprime no faltan medios.

Supongamos que un buen día en parlamento se le ocurre hacer una ley declarando obligatorio el incesto. Los padres, hijos y hermanos respetuosos de la familia y de la moral corriente, rechazarían la ley negándose a cumplirla por innata delicadeza.

Esta misma delicadeza es la que hace que un hombre preocupado en dignificarse con actos nobles y elevados, rechace en absoluto la ingerencia de una persona extraña en sus asuntos íntimos. En los que están ligados con sus ideas.

La forma más práctica de aislar los efectos perjudiciales de la legislación, es hacer el vacío al parlamento.

Por esto los hombres de conciencia no votan. ¡Desconfiad de los candidatos!

¡Haced la huelga de electores!

¡Despreciad las urnas!

mos que se nos trate como iguales, no como inferiores, ni como a los niños prodigos.

Esto es lo único que exigimos.  
María Rotella.

### Alejandro Gorriñ

Ha sido trasladado a la prefectura marítima para ser embarcado con destino a su país de origen el camarada Gorriñ, que fué detenido el domingo pasado.

Días amargos le tocará pasar en los días amargos le tocará pasar en los inmundos calabozos de la prefectura hasta que llegue el día de su partida, iniqua odisea por la que se hace más dura la ley para sembrar el terror. ¡Bárbaros!

### La "santa ley"

Deportación de Alejandro Gorriñ

Otro más. La noticia llegada así, volandera... «Sabe a quién deportan? A un ruso. Otro de los de Gorki. — Ya está preso...»

No ha sido en nosotros ni siquiera de indignación el impulso: Más asombro, asco... Ahora es de preguntarse: ¿Por qué?... ¿Por qué?... Porque guiado de un hermoso ímpetu de lealtad quiso luchar contra la explotación, dar una palabra de aliento a sus hermanos... Por eso. Por querer el amor, la libertad, la dicha...

Fué bueno y valeroso. De verdad que se siente en el corazón un temblor de emoción muy honda, al ver, así frente a la masa de los doloridos, de los que luchan, de los que se alzan fuertes, sin que pueda aplastarlos la mole enorme de la infamia que sobre ellos pesa...

ver así, frente a ellos, con palabra de hermano a uno que desde lejos llega... Que para llegar aquí ha pasado mucha tierra, mucho mar... y que nos traiga la sensación alentadora de que allá también se lucha, también se siente, también hay bravura, nobleza, lealtad; de que allá también se reparte alma a manos llenas; de que diseminados en el mundo, vejados, ahogándose en olas de amargura, pero siempre buenos, siempre fuertes, palpitan al unísono muchos corazones.

Esa fué la culpa, esa... sólo esa... Habló con su extraño idioma en el solar de las libertades trunacas, y no lo entendieron. Es decir, nosotros, los con alma, lo entendimos, porque para nosotros, lo demás son las palabras... Pero los gordos señores de la policía, que nos hacen el «altísimo honor» de interpretarnos, se horrorizaron a la voz de alarma de los burgueses apresándolo para aplicarle la ley por el delito de concurrir al mitin del domingo... ¡Oh los intérpretes señores de la policía!... De verdad que admira, de verdad que es incomprendible que un cerebro humano — aunque sea de señores policíacos — pueda albergar tanta infame bajeza, tanta inconsciencia.

Es una obsesión en ellos la de aplicar la «santa ley»... Ven cosas que no existen... y agrandan lo que existe. Es lo nos parece igual a aquello de tirar piedras al sol. El daño se lo hacen ellos... Una cosa justa, aunque contra nosotros sea, la reconocemos. Pero aquí, en este gesto grotesco de polichinelas que tienen necesidad de que se vea que mandan, de que se vea que aplican leyes, y cargan toda su babaza contra lo que ven a su alcance, produce indignación, hace arder la sangre en las venas.

Es una obra baja, de topas; sus arranques, arranques de carnaval... Siembran odio, en nosotros... Nosotros somos tierra fértil, tierra brava... fructificará... y recogerán su cosecha.

Que sigan sembrando... que sigan, el

surco está abierto. También lo abrieron ellos.

Si no se puede tener ideales ni decirlos, es una culpa tener el cerebro que nos dió la naturaleza. En la Argentina sólo impera el trapo y el cartón. El que es hombre y tiene ideas... fuera... Ellos no necesitan hombres... ellos necesitan carneros para su rebaño.

Y sigue la «santa ley» con su guadaña... Pero no corta; poda... y la planta brota con más fuerza... No saben ellos, que la ley, en sus manos es uno de esos juguetes de carnaval — una caja de sorresa que todavía no han abierto... Ya veremos, cuando se abra, lo que encuentran dentro...

### Los dos polos

LOS DESOCUPADOS

Los desocupados que se estorban por las calles golpeándose por entrar en donde por casualidad se pide ¡uno!, para cualquier oficio, empiezan a convencerse que «a este gran mal hay, que poner un gran remedio».

Día por día el porcentaje aumenta, y como corolario, aumentan las necesidades en los hogares. Una nueva faz ofrece la lucha para el proletariado; ya no será el aumento de jornales indispensable frente a la «carestía de la vida», «pues, que aún con vida barata, sufre igual quien no tiene que gastar. Una crisis de la magnitud de esta que se siente ahora, da margen a una reflexión que debe generalizarse y determinar una acción también magna. Así lo piensan con nosotros, los que hacen la invitación que publicamos.

«A todos los sin trabajo que consideran que es urgente iniciar una campaña que tienda a establecer un medio oportuno para mejorar la situación, se les invita a la reunión que tendrá lugar hoy viernes a las 4 p. m., en Humberto 2200.»

Varios desocupados.

LOS QUE TRABAJAN

Por otra parte, los que trabajan, gimen su esclavitud, miran con alarma la inseguridad de las posiciones conquistadas,—los que algo han conquistado,— y los otros, más esclavos porque no han sabido imponer ninguna fuerza al vasallaje capitalista, porque estuvieron siempre ahogados en el silencio de los bosques y de las pampas a expensas de los negros, elevan su voz angustiada por la carga que los aplasta, pidiéndole al gobierno intervenga en favor de sus tristezas.

4.000 hombres, que desde el alto Paraná, ofrecen el testimonio de lo que han dicho los diarios!

Y pensar que bastaría un poco de táctica para dar un golpe de hacha en el tronco del árbol de sus dolores...

### MOMO

Parece que este año, en la muy «cultísima» ciudad de Buenos Aires, el señor intendente municipal ha resuelto dejar sin efecto la ley que prohibía la celebración de cosas carnavalescas en el centro de la capital, accediendo a la petición de conspicuos comerciantes, quienes, viniendo en ello más que un excelente medio de hacer un buen agosto, han clamado porque se celebre dignamente la llegada de Momus Imperator...

Y esto es muy natural; de que modo si no podrían comerciar con la imbecilidad del pueblo al enjarretarle todo ese enorme stock de porrechos de carnes-tolendas? El pueblo «quiere» divertirse, pues que pague!—dicen los raposos secuaces de Mercurio. Y ateniéndose a esto, constituyen comisiones, se reúnen,

discuten, patelean; luego se recolectan fondos y comienzan los preparativos.

Llenen las calles de policromos farolillos, banderas imposibles y efectos maravillosos de luz eléctrica; atiborran los escaparates de horribles caretas que quizá cuanta infamia propiciarán y empapelar las fachadas de cartelones en los que se leerá, con gruesos caracteres escrito, el consabido ¡Viva el Carnaval!

Todo eso y mucho más se hace para entusiasmar a los incautos que se dejarán colotar, a cambio de días de hambre canina, bonetes y denigrantes disfraces...

Cuantos hombres, olvidándose de que debían ser tales, se lanzarán por esas calles a divertirse a los amos, transformados en jumentos, osos, gatos, perros; toda la fauna zoológica...

Parece imposible que en pleno siglo XX aún consientan algunos en prestarle a perpetuar la repugnante farsa arlequinésca! Y pensar que en Carnaval y aunque parezca un sarcasmo terrible suele gastarse,—como dice Rafael Barret,—la broma más terrible: la verdad.

Muchos, no teniendo ni noticias de gauchos, pretenderán imitarlos falsificando danzas y decires regionales, y llevando la clásica china, quien también, procurando olvidar los desvelos ante la máquina de coser, hará grotescas piletas y dirá engendros gauchescos...

¡Llor a vosotros, Santos Vegas y Martín Fierros de corcho!

Otros, de acuerdo con sus inclinaciones sodomíticas, irán a visitar corsos vestidas de «cocoltes» y se estorzarán por despertar deseos libidinosos entre los hombres, con lo que creeránse felices... ¡Infelices Ganimedes, eunucos!...

Tampoco faltan en las juergas de Momo esa caterva de pobres diablos que todo trance quieren ser Ariagnanes, Luis del I al XVIII, Enrique y Felipe de todos colores, etc., etc., para lo cual hacen esfuerzos increíbles, pretendiendo endosarse las sedas y los encajes baratos que se niegan a ajustar esos cuerpos deformes que hántse siempre encorvado ante el trabajo de esclavos, ante el «señor» capitalista. Pobres condes, duques y marqueses que no os apresurais a levantar del lodo en que se arrastran, vuestras dignidades...

¡Cuánta ignominia!  
Y el pueblo, siempre el pueblo será el único payaso encargado de divertir a la «élite», que se dignará asomar a los balcones para verle pasar envuelto en serpentin y calado hasta los huesos por el agua que arrojánle los cetrinos «faristias». Arriba, apoyadas con indolencia sensual en el bordado terciopelo, sonreirán con sus labios exangües las ninfomanas, las histéricas, esas figurinas que condenan a grito pelado el horrible crimen» que comete la obrerita inconsciente al entregarse confiada en los brazos del macho que la acecha... que condenan, pero ocultan cuidadosamente sus orgías consumadas bajo los nervios asnales de eltopes lacayos: atleas del placer afrodisiaco más variado. Y adentro, en los palacios, «serios» señores de alto copepe, se olvidarán de Carnaval frisegando el costoso cliamé pague y el wiski que ha de pagar indudablemente con sudor de sangre el alucinado populacho que allá abajo desentona con voz virosa la trágica historia de su ignorancia que le impide ver claro el papel que representa en esa bestial barandada que llaman Carnaval.

Historia que a pesar de todo se lee en su pintarrajeado y flaco rostro de eterno bufón de la vida.

Luis A. Rezzano.

En el local de la Liga, Alsina 1565, altos, en M. de Oca 1672 y en esta administración se reciben donaciones para el bazar-rifa del Pic-Nic a efectuarse el día 15.

### Desde la costa oriental

EN CONCHILLAS

Para poner todo cuanto aquí acontece, de relieve, precisaríamos volúmenes. Estamos en un lugar aparente para escribir, no faltándonos materia de inspiración cuando hay la firme intención de divulgar la verdad por otros ámbitos. Estamos en un paraje que resulta una factoría con todos sus relieves. Los señores de horca y cuchillo se han diseminado por esta costa para apoderarse de la vida y haciendas de los demás. De esta pobre gente que cayó en sus garras encontrando sabrosísima tajada en ellos. Son parias, verdaderos parias. No se permite chillar. La voluntad de un bruto, de un soberbio grosero, impera. El mayordomo es inglés y aquí resulta un fetiché de mando que todo lo quiere «inglesear».

Hay una catervada de privilegiados, casi todos ingleses muy partidarios del whisky. Son alcoholistas consuetudinarios y consumados que hacen víctimas de su degeneración al obrero. Entre capataces, apuntadores y finterillos, un conubio de parásitos ensoberbecidos, empecinados. Son los encargados de vigilar, de ver lo que se habla y para esto cuentan con los soplones. ¡Hombres indignos que se prestan para todas las bajezas!

La empresa explota sin piedad a estos incautos que vienen a hacer la América impulsados por un egoísmo mezquino que los ciega. Mientras se les está sacando gota a gota la sangre mezclada con el copioso sudor de sus frentes, para amonstrar esterlinas sobre esterlinas; mientras se les esquilmata desenfrenadamente en el trabajo, en la comida, en los géneros, etc., etc., ellos, los obreros soportan resignados todo el cúmulo de injusticias.

Se pagan salarios de hambre a hombres como castillos. Y se comercia tínicamente con estos. Los agenceros son proveedores de carne de explotación y cobran cinco pesos para someterlos a la ignominia capitalista.

Las cánteras son un peligro para las vidas de los trabajadores. La avaricia hace que los capitalistas no se preocupen de quien está a merced de cualquier accidente. El cabo de un pico vale más para ellos, que un hombre. Cuando un bloque de piedra amenaza desprenderse, los capataces mandan retirar una herramienta, pero no un hombre que tiene la vida en un hilo. Si alguno se lastima o se mata es tirado a un lado como un guñapo cualquiera.

Ayer sucedió un caso, un accidente de los que suceden a menudo. Se desprendió una enorme piedra causando varias heridas de gravedad a un obrero barrenista. Esto está a la última miseria, próximo a fallecer por la hemorragia; con una pésima asistencia médica. Iban dos horas que estaba lastimado cuando le han prestado estos auxilios de la ciencia. Tiene en la ingle una profunda herida que emana sangre continuamente, pues los vendajes no resisten. Y está en un cuchitril de estos, sin higiene. Del modo que están los trabajos habrá que lamentar desgracias continuamente.

De todos modos los hombres aunque se maten, no importa, están baratos y poco cuesta reemplazarlos por otros. El caso es salvar la herramienta.

La inconsciencia de muchos obreros llega al grado máximo. Los hay que están completamente degradados por el funesto vicio del alcohol, y una de las causas primordiales del alcoholismo en estos y que constituye a su propagación, es el juego, que los hace caer sensiblemente en una depravación que los denigra y perverte. ¿A qué se deben sino los continuos desórdenes físicos y

morales que traen aparejados con ellos las disputas que degeneran las más de las veces en peleas. Si existiera una sociedad obrera nada de esto habría que lamentar. En la sociedad se forja una nueva moral. Allí los hombres se purifican.

Los domingos, días de lluvia y parte de las horas de ocio, sirven de expansión a toda clase de inclinaciones fugaces que carezca de individuos sanos para la lucha en común con estas. Lo he constatado con dolor!

Todo ambiente que carezca de individuos sanos para la lucha en común con estas. Lo he constatado con dolor! tra todas las aberraciones, resulta deprimente y diezmador. La explotación tiene asiento de preferencia, allí donde los vicios reinan y convergen en el abismo tétrico a los hombres que caen víctimas de los tentáculos mordaces de un ambiente melfítico.

Corresponsal viajero, Conchillas, 1.º de febrero 1914.

SECCION ROSARIO

Ateneo popular del Rosario. — Información general.

Hoy viernes a las 8.30 p. m., el doctor Luis Cuesta dará su segunda conferencia del curso de Higiene, en el local de la Federación de Obreros Ferroviarios, Avenida Alberdi 504.

Hablará sobre los siguientes puntos: Habitación obrera.—Condiciones necesarias para su ubicación, construcción y aseó.—Iniciativas oficiales y particulares al respecto.—Barrios Obreros.

Mañana el doctor Martini dará su tercera conferencia de Química. —Ha sido solicitado el local de la Biblioteca Argentina para realizar en él una función cinematográfica el viernes 13 del corriente, popular y gratuita.

El domingo se verificarán dos excursiones. Por la mañana a las 9 visitarse la Fábrica de la Compañía Argentina de Tabacos, y a la tarde la Cervecería Argentina Quilmes.

De vuelta de la cosecha

Después de haber recorrido a pie lomas y más leguas por los campos incultos y a rastrojos de esta mal llamada república; después de haber pasado hambre, sed, dormir al raso, bajo lluvias y vientos; después de mendigar trabajo por chacras y trilladoras 20 días consecutivos, hemos hallado quien se decidió a esquilmarlos, a explotarnos, y a más de estafarnos, burlarnos aún; por esto que yo, en nombre de los demás compañeros, formulé nuestra más enérgica protesta por medio de este diario, por estar convencido que es el único que no se prostituye en este país de libertades enterradas. Para los trabajadores que no han reconocido la ponzoña de los vampiros campestres, ahí van los datos:

Al principio del pasado diciembre, otros tres parias del trabajo y yo, decidimos salir en busca de trabajo a la campaña, por sermos del todo imposible hallarlo aquí en la ciudad de las grandes actividades.

Nos hemos embarcado en tren nocturno de la C. G. B., para desmontarnos al otro día en la estación extrema de esta empresa—Vitorino de La Plata—, es decir, en la vasta campaña del señor vicepresidente de la República, estancia denominada «La grande del Sud» con una extensión de 24 leguas, entre las cuales hay 17.000 hectáreas arrendadas en pequeñas fracciones para siembra de trigo.

Al apearnos del tren nos hallamos con una verdadera falange de «lingeras» hambrientos y ansiosos de hallar trabajo,—que según nos comunicaron al contratarnos con ellos, escaseaba y que

los precios máximos eran de 2.50 a 3 pesos; trabajar como es notorio 16 y 17 horas por día, comer un mal pedazo de carne semi-podrida, agua salubre y engullirla muy de prisa al rayo del sol, atormentados por los tábanos y mosquitos.

Nosotros no hemos querido amoldarnos a precios tan vergonzosos en esta clase de faenas y hemos decidido cargar nuestras maletas al hombro, y caminar errantes, a la ventura, cruzando trigales y campos en busca de trabajo, sí; pero no transigir con precios tan irrisorios.

Describir todos los pueblos que hemos recorrido sería tarea muy ardua, me concretaré sólo a decir que hemos hallado trabajo en una máquina trilladora, del gran... Antonio Moré, estación «Tronque». Este señor posee 3 máquinas y cobra a los colonos 90 centavos por fanega, trillando cada máquina 400 fanegas diarias, ya podrán darse cuenta los lectores el producto que deja esta explotación. Vamos al grano: este señor nos había prometido 4 pesos por día, pero luego, pareciéndole mucho, y que según sus cálculos el trigo rendía poco y no podía quedarle los 200 pesos limpios por día, nos ha hecho la propuesta, por medio del maquinista su encargado, directo, si queríamos trabajar a destajo o sea a un tanto por fanega, lo cual hemos aceptado. Por la ambición del misero centavo trabajamos como brutos desde la 1 de la mañana, hasta las nueve de la noche, comiendo pesadamente y durmiendo a la intemperie, por cuyos motivos, varios trabajadores cayeron enfermos y se fueron antes de terminar la faena; tal vez hayan muerto;

Hemos terminado la campaña—como se dice vulgarmente—, y al arreglo de cuentas, los días trabajados a destajo nos dejaba un dividendo de 5.70 por día. Pero el señor Moré, a este sanguijuela, le pareció mucho, y nos fijó el jornal de 4 pesos alegando que no reconocía el contrato hecho por su encargado y nos dió las espaldas, metiéndose en la casilla, entre los cajones de cerveza y botellas de alcohol.

Más tarde nos mandó el «vale» siempre a razón de 4 pesos por día, a cobrar en casa de su compinche, el almacenero Tozal en Estación Tronque; este otro explotador alegó que no tenía plata efectiva y nos dió un cheque a cobrar en el banco español de La Plata. Ahora bien, son 8 días en vuelta y revuelta para cobrar esos cuatro centavos, producido de tanto sudor y fatigas y no nos es posible; alegando los empleados de dicho banco que tienen que recibir una orden directa del señor Tozal por no tener éste cuenta corriente con el banco.

En resumen: nos resulta que antes de poder cobrar nuestros haberes, los hemos gastado empeñándonos con Fulano y Zutano, hallándonos por lo tanto, sin dinero y sin trabajo.

Hagan comentarios los hombres que piensan.

Salud y anarquía, P. V. G.

Comité Antill, Barrera y González

A las sociedades obreras, a los subcomités y a los compañeros en general:

Refirmos encarecidamente a todos los que tienen en su poder los folletos para firmar el artículo de Antill, se sirvan apresurarse a recolectar las firmas de adhesión y remitir devueltos los folletos a nombre de Luis Nevelstein, Saavedra 553, Buenos Aires.

Para más seguridad, deben remitirse certificados.

El Comité.

SECCION LA PLATA

Federación Obrera Platense

A los trabajadores

Esta institución empeñada en hacer interesar al pueblo de La Plata en la gran campaña libertadora y humanitaria emprendida por la F. O. R. A. y por el diario LA PROTESTA únicos y verdaderos baluartes del pueblo contra las inicuas leyes de represión denominadas de Defensa Social y de Residencia y por la libertad de los periodistas Antill y Barrera, organiza un mitin para el sábado 7 del corriente en su local social 55 número 536 a las 8 p. m. Harán uso de la palabra el compañero B. V. Mansilla de la capital federal, un delegado de la F. O. R. A. y varios de esta localidad que disertarán sobre sociología moderna, la ley social y las organizaciones obreras.

Trabajadores de La Plata: ante esta campaña tan grande como noble, tan oportuna como preciso, no es posible que nosotros pasemos desapercibidos; hoy más que nunca se necesita ser activos, ser valientes tener una gran fe en el triunfo y una constancia especial en la obra, luchar, luchar con energía e inteligencia es el grito sonoro que se siente en todos los ámbitos de la república.

A luchar trabajadores y hombres libres de La Plata, repetimos nosotros. Rompamos con la monotonía ambiente y pensemos que de nuestra actividad depende el éxito de esta gran campaña y de nuestra voluntad la derogación de las bárbaras leyes y la libertad de nuestros compañeros. Por nuestros presos y por la derogación de las leyes, vamos al mitin.

El Consejo Federal Local.

El Centro Emilio Zola, en su última reunión acordó encargarse de una serie de Conferencias Patrocinadas por la Liga de Educación Racionalista de la Capital Federal.

Efectuaráse la primera de ellas el domingo 8 del corriente a las 2 p. m., en el local de la Federación Local, calle 55 número 536 donde harán uso de la palabra la señora Mercedes Gauna y el doctor Jorge Guaschi Leguizamón. El Secretario.

Montevideo

Después de la última clausura de LA PROTESTA—y el proceso de su redactor y administrador en esta capital se ha venido gestando una intensa agitación contra las autoridades de ese país por la aplicación de las leyes de Residencia y Defensa Social.

En todos los barrios obreros se han celebrado actos de propaganda levantando un ambiente completamente adverso contra los indios vestidos de frac que hacen leyes para defender el privilegio.

Lógico era que el mitin resultara todo un éxito por cuanto se trataba de confirmar la existencia de un espíritu francamente solidario que debía manifestarse con más fuerza el día designado para el abrazo internacional de las potencias proletarias.

El 1.º de febrero, desde las 9 a. m., que salió en un auto la comisión nombrada para activar los trabajos, distribuyendo proclamas por los diversos puntos de la ciudad, se notaban grupos que esperaban ansiosos la hora de la reunión. Las aclamaciones entusiastas de estos grupos, que en las puertas de cafés o restaurantes aumentaban considerablemente obligaba a los compañeros hacer tribuna del mismo auto y dirigir la palabra, lo que aumentaba el entusiasmo y los vivas daban lugar a las canciones revolucionarias. En esta for-

ma se pasaron las horas de la mañana. A las 12 a. m., regresaban al Centro Internacional satisfechos de haber encontrado tanta simpatía para la noble campaña del «Comité de Agitación».

A las 4 p. m., se organizó la manifestación frente al local del Centro Internacional. A la cabeza de la columna se levantaba flameando airosamente el estandarte del Centro Internacional, como un anatema anarquista contra los Torquemadas de la Rusia Americana. A los gritos de ¡viva la nueva internacional! ¡abajo el despotismo argentino!, llegamos a la calle Sarandí, la cual está ocupada en su totalidad por los magnates de la burocracia argentina. Esta circunstancia contribuyó a exaltar más los ánimos, dándose gritos de «viva el brazo justiciero que vengó al pueblo» sacrado en la «Avenida de Mayo».

Una vez llegados al lugar designado para sentir la palabra de los oradores, abrió el acto el compañero D. Rodríguez, y después hablaron C. Balsano, M. Olivetta, J. Castelli, B. Balsano y A. Pantin. Todos tuvieron duras frases para condenar las autoridades de la argentina y exhortar a los trabajadores intensificar la solidaridad y emplear en todos los casos la acción directa.

Todo estuvo muy bien y fueron muy aplaudidos. Terminó el acto entre vivas a la anarquía y mueras a la tiranía argentina, aprobándose la siguiente orden del día:

«Los trabajadores reunidos en pública manifestación en la explanada Maciel, se hacen solidarios con los que luchan por la conquista de las libertades, expresando su protesta contra las leyes represivas a la par que envían un saludo a los presos por cuestiones sociales.»

Corresponsal.

CORRESPONDENCIAS

De Mar del Plata

Sin restarle valor a la crónica que otro compañero remitió, con motivo del acto realizado el domingo en ésta, por los compañeros de la F. O. L. M., voy a trazar a correr de pluma: algunas impresiones del momento. La conferencia, un acto hermoso de solidaridad proletaria, al cual concurrió — a pesar de lo reducido del local — una gran parte del pueblo que sufre; del pueblo que trabaja y no cobra el misero jornal, ganado honrosamente con su sudor. Pues es corriente aquí, no pagar al obrero.

La municipalidad hace tres meses que no paga a los barrenderos, conductores de carros de basuras y demás obreros — excepto los «empleados» — pues esos cobran bien y por adelantado.

Da lástima ver a esa pobre gente merodeando alrededor de la intendencia, por ver si les llaman para pagarles; pero — no hay caso — no les pagan ni les pagarán.

Los titulares y camarilla, contemplan impasibles desde los balcones, al rebufo que se arremolina, hambriento, flaco y triste allí abajo; sin que — sus «corazones» petrificados — se conmuevan al contemplar tanta miseria, tanta injusticia, ¡tanto crimen!

Las calles y aceras, por donde desfilan los autos, el lujo, la seda y el derroche; no dejarán de limpiarse por eso; ya han volcado aquí, una carrada de «gringos», importados de una estancia vecina; y — poniéndoles una pala en la mano y con un gesto despota — los han «desparramado» por la ciudad; ¡a limpiar para que otros ensucien!

Y los que no pueden comer porque no se les paga — que roben — la policía se encargará de traerlos por «drones», y mediante veinte pesos de multa irán a la calle otra vez, y si no los tienen — como es lógico — irán

con los huesos al calabozo. No harán la América, por cierto.

¡Bendita la ley de inmigración! ¡Qué beneficios aportará al bracero extranjero! ¡Qué vengan inmigrantes! que vengan... así se les tratará. Si piensan, se les pagará el pasaje de regreso; si no piensan, no cobrarán tampoco sus jornales; «que se joroben» y si se amolanan... leña.

Así es la Argentina; compañeros del extranjero; así es esta Jauja, que tanto brillo tiene por allá, aquí no; aquí vivimos en continuo eclipse, lo único que brilla es el machete de la policía.

Una nota ingrata en el acto del domingo, fué la presencia de dos «botones»; que, como única mancha de lepra sobre el rostro virgen de una doncella, en la plenitud de la vida; hicieron irrupción como fieles representantes de la barbarie; como «buenos» pampas, hacían subir los caballos a la vereda, para desalojar — a la voz de «ladensé gringos trompetas, sino los vamos a garrar a palos» — a los tranquilos compañeros, que, ávidos de oír a los oradores, se habían agrupado frente al local.

Felizmente no pasó de ahí. Estos bárbaros, — como los de todas partes — son muy engreídos, pero, como se les tolera, por fin se retiran sin dejar más que la ingrata impresión que produce la presencia de esos facinerosos, en donde hay compañeras; que llevan sus pequeños a participar de nuestras protestas y de nuestras alegrías.

Luis Woolland.

Rio IV

Como estaba anunciado se efectuó en ésta el mitin el 1.º de febrero contra las leyes represivas. A las 8 p. se veía afuir a la plaza grupos de personas que comentaban animosamente sobre la situación política creada por las leyes de excepción.

Momentos después ocupó la tribuna el compañero Cueto, quien en vibrantes palabras fustigó a los gobernantes, a la policía y a todos los políticos empujados en mantener en predominio sobre el pueblo.

Después ocupó la tribuna el compañero Mario Pacheco, pronunciando un brillante discurso lleno de vigorosos conceptos contra quienes cercoran las pocas libertades que permiten al pueblo trabajar por su cultura. Habló en seguida un compañero cuyo nombre ignoro describiendo los rasgos de la tiranía con un acierto admirable.

Le siguió el ciudadano Mario Magri, quien demostró la nefasta influencia del Clero y agregó que para conseguir la derogación de las leyes que perjudican al pueblo era necesario mandar al parlamento hombres «honrados» que conocen los sufrimientos de los trabajadores.

El ciudadano Magri a pesar de su sinceridad está equivocado en esta suposición, que otros harán por él lo que de por sí renuncia a hacerlo directamente al delegar poderes, pues toda una vez en la poltrona dicen: «oráte per me».

Habló otra vez el compañero Cueto, demostrando los beneficios de la organización obrera para darle firmeza a la lucha e invitó a los presentes a concurrir al local del Centro Obrero a inscribirse en él, con lo que se dió por terminado el acto.

Pero la policía al notar que la proposición fué unánimemente aceptada y que la concurrencia quería dirigirse al local, se interpuso alegando que no había permiso y que debían disolverse.

En vista de esto se improvisó el escrito en un banco de la plaza y todos los que tenían el propósito de hacerlo, se inscribieron lo mismo.

En resumen; puedo asegurarse que ha sido un día de mucha propaganda libertaria y que si en todas partes exis-

te un ánimo así, tan adverso a la infamia legal, pronto veremos desaparecer sus efectos.

M. Comin.

SECCION DOCTRINARIA

Fundamentos Anárquicos

POR RICARDO LOPEZ

(Continuación)

LA ANARQUIA.

«El anarquismo tiende a hacer que el hombre goce de la más amplia libertad, dentro de la forzosa e ineludible relatividad natural.»

R. L.

Anarquía etimológicamente significa sin gobierno, de las voces griegas An, — sin — y arquia — gobierno,

Hasta hace poco tiempo y hoy mismo la generalidad de los individuos indiferentes a las luchas entabladas en el campo trascendental de la filosofía materialista y sociológica; deducen e interpretan esta expresión como sinónimo de desorden, inarmonía, desequilibrio etc. No comprendiéndola ni entendiéndola en el sentido y acepción que hoy tiene esta palabra dentro de las nuevas tendencias sociales, a que nos ha arrastrado la desavenencia honda y profunda entre los hombres; de la cual son floraciones, estas llamadas «exóticas y perniciosas ideologías», que amenazan con arrasar con todo lo tradicional que «de-nigra, porque encierra el pasado que es la muerte; e implantar ese «futuro» tan temido y vilipendiado, que «dignifica porque es la vida».

Los pueblos con sus hombres van en pos de la decadencia, los prejuicios y atavismos los empujan sin que puedan evitarlo, las tareas ancestrales que pesan y viven todavía con arraigos férreos en sus imaginaciones, los predisponen y tiende a perpetuarlos en los mismos moldes en que vienen creándose las generaciones que fueron y que son.

A fuerza de vivir estrechamente, de pensar con escasez y de no practicar los derechos y libertades a que todo hombre tiene acción por el simple hecho de haber nacido; ha concluido por no hacerles concebir el hombre libre, ni la sociedad libertada.

El pasado, pesa con proyecciones macabras sobre el presente, el presente al igual que el pasado quiere perpetuarse en sus estrechas y rudimentarias leyes imprevistas, luchando instintivamente por conservarse en un lugar en el cual debe ubicarse el futuro, que la evolución trae aparejado y que marcha con fuerza incontrarrestable y razonadora, consciente y universalmente natural y biológica a la conquista de la armonía general del todo.

Si los mundos siderales y la ley inquebrantable de la gravitación; conservan el equilibrio y armonía en el tiempo y en el espacio; los hombres con sus colectividades preparadas y capacitadas conscientemente, deben tender también a buscar y a encontrar una ley de gravitación sociológica y humana, para hacer que así desaparezcan, — anulándolos — esas fuerzas malogradas y antitéticas, que no teniendo afinidades, se rechazan; haciendo fallar la atracción que es necesaria y forzosa para que la gravitación, al unisono de los mundos infinitos; vibre, confunda y regule la armonía con sus leyes sabias entre los hombres.

Y así como el sol es el astro magno, la fuerza reguladora en esos mundos; así en la tierra y entre los hombres, ha de gravitar todo sobre el sol inmenso; cuna de fraternidad, principio de la

verdad en el amor, motivo único de lo grande, de lo inmenso, de lo magnánimo «¡La Libertad!».

Los grandes problemas que afectan a la humanidad, no serán resueltos y encaminados por vía solucionadora, mientras el hombre no esté preparado para resolver y consolidar un régimen social, y de acuerdo con los adelantos científicos e industriales.

La influencia perniciosa de las religiones reveladas y metafísica, con sus hipótesis absurdas e irracionales, traen a la humanidad desde hace siglos, atada al carro de su prepotencia teológica, dominando en todas las cuestiones de trascendencia y utilidad social, por que conviene a sus intereses ideológicos y materiales.

Por eso casi la totalidad de los hombres — hijos de esas épocas — no conciben la humana liberación.

Se hace valer como argumento de peso, que el hombre nace ya, bueno o malo; por lo tanto es necesaria, forzosa e imprescindible la religión; para que obre a oficio de freno con los malos y para que el bueno, se conserve como tal, con la esperanza de una recompensa merecida al pasar por la vida sin caer en las tentaciones vedadas por los dioses.

Y este razonamiento que a primera vista pudérasele ver cierto viso de lógica; analizándosele al desnudo, se le comprueba como uno de los mayores cimientos sobre los que se sostiene la actual sociedad.

(Continuará).

MOVIMIENTO OBRERO

Encuadernadores de Tailhade y Rosselli

Grande fué mi sorpresa al leer en «El Obrero Gráfico» las siguientes líneas que fueron escritas para los encuadernadores de Tailhade y Rosselli.

«No dudamos de que los encuadernadores de Tailhade y Rosselli, abandonando su actitud, que sólo se explica en personas ignorantes, vendrán a ocupar el puesto que les corresponde.»

¡Bonita manera de invitar a los obreros gráficos para que ingresen en su sociedad!

Voy a decir la verdad, según mi opinión, creo que no son tan ignorantes, como los que están asociados y son obreros. Y son obreros, digo, porque no todos los miembros de esa sociedad lo son, pues los hay patronos, capataces, y gerentes; en el mismo número se trata del reintegro del gerente de Tragant; ¡vaya con los obreros estos, que mañana van a defender nuestros derechos!»

Debo manifestarles que aquí, hay obreros muy conscientes, pero por eso no dejare de decir que los hay muy inconscientes, ustedes ya saben cuáles son, y por sí no lo supieran se los diré yo, inconscientes son, todos los obreros que militan en una sociedad y no conocen sus fines, también lo son todos aquellos que están en una sociedad que va completamente desviada de los medios de luchas que debe usar el proletariado.

Para hacer pagar varios días a unos obreros, tuvieron que recurrir al señor juez de paz S. O'Farrell y luego se quejan de que no les hizo pagar los daños y perjuicios.

Por eso no creais que yo os digo que no os organicéis, sí, debéis organizaros, pero primero tenéis que escoger donde La Federación de las Artes Gráficas os invita a ingresar en su asociación, pero no os lo exige, porque sabe respetar la individualidad de todos los trabajadores.

Gulenberg.

F. O. R. A.

Se cita al Consejo Federal a la reunión que se efectuará hoy viernes a las 8 p. m., por no haberse efectuado la reunión anunciada para ayer.

A este llamado se pide que concurren dos delegados de la Federación de Construcciones navales.

El Secretario.

Oficios Varios de Berazategui

Convoca a sus asociados a la asamblea que se efectuará el domingo 8 a las 3 p. m., en su local social a objeto de discutir la siguiente orden del día: 1.º Lectura del acta anterior. 2.º Nominamiento de una comisión organizadora. 3.º Nominamiento de dos delegados al Congreso de la F. O. R. A.

Después de la asamblea harán uso de la palabra dos delegados de la F. O. R. A.

Pintores Unidos

Se convoca al gremio de pintores a la asamblea general que se efectuará el domingo 8 a las 8 a. m., en el local de los Conductores de Carros, Montes de Oca 1672.

Esperamos concurren a este llamado dado los importantes asuntos a tratar. La Comisión.

Huelga en la Fundación Francesa

Sigue en el mismo estado de ánimo no sin la intervención de los perros hambrientos que como siempre quieren víctimas en sus garras, esta mañana, estando un muchacho en la esquina del taller, ha sido detenido por los perros sin haberle puestlo en libertad aún no habiendo causa para ello.

En la Fundación de Senaldi han recibido trabajo de esta casa en huelga, negándose los obreros de ésta a hacer, los digno exponente de conciencia obrera obteniendo en el acto respuesta favorable.

Tomad ejemplo todos y haced análisis labor y el triunfo será un hecho. La Comisión.

Conductores de Carros

Esta sociedad gremial ha publicado un manifiesto por el que invita al gremio y al proletariado en general a la conferencia pública que se efectuará el domingo 8 a las 4 p. m. en la plazuela calle Honduras y Serrano.

En esta conferencia harán uso de la palabra varios camaradas del gremio sobre temas de actualidad.

Invita a que por un día olviden los obreros el «boliche» y el hipódromo para escuchar la ruda pero sincera palabra de los camaradas de tarea, que robando las horas del descanso las dedican a la educación del pueblo productor.

Se hace pues un deber el concurrir a este llamado

Herreros de obras

La comisión de esta sociedad invita al gremio en general, socios y no socios a la asamblea general que se celebrará el domingo 8 del corriente a las 8 a. m., en el local Humberto I 2200, para tratar la siguiente orden del día: 1.º Lectura del acta anterior. 2.º Nominamiento de una comisión organizadora. 3.º Nominamiento de dos delegados al Congreso de la F. O. R. A.

4.º Informe de la comisión.
5.º Informe de los delegados.
6.º Asuntos varios.
Se ruega puntual asistencia dado lo extenso de la orden del día.

Huelga en el Carmelo

De esta localidad han mandado un delegado a la F. O. R. A. anunciando el haberse declarado ayer en huelga 600 obreros canteristas y piden vayan con urgencia un delegado de dicha institución para fin de orientarlos en la lucha.

Las imposiciones de los señores feudales extremaronse a tal punto que hizo estallar en justa indignación a aquellos parias lanzándolos a una lucha en la que les auguramos un completo triunfo. En un extenso manifiesto detallan las causas que les empujaron a la huelga e insertan el pliego de condiciones que es el siguiente:

1.º Reconocimiento de la sociedad de resistencia.
2.º Admisión de los obreros despedidos.

3.º Doctor permanente para atender los accidentes del trabajo e indemnización de medio jornal mientras se esté en cura.

4.º El trabajador recibirá el jornal íntegro sin ningún descuento.
5.º Ni la compañía ni los capataces podrán despedir obreros sin causas justificadas.

Bien moderados son estos obreros en sus peticiones y se negará a la empresa honor a ese pedido de la "bondad" de esos vampiros nada deben esperar, así lo han entendido los obreros, y de ahí la airada protesta.

Hoy parte el delegado de la Federación aquella localidad, compañero Francisco López, el cual lleva también la representación de los conductores de camión.

Obreros Albalillos

Se cita a la comisión a la reunión que se efectuará mañana sábado a las 8.30 de la noche. Se recomienda no faltar.

Obreros escoberos

La sociedad de este gremio invita a todos los obreros a la asamblea que se efectuará el domingo 8 a las 8 a. m. en su local Méjico 3414.

Creemos demás el recomendaros puntual asistencia.

La Comisión.

Obreros del Puerto

Invitan al gremio en general a la asamblea que se efectuará el sábado 7 del corriente a las 8 p. m. en el local social, Irala 1745.

Habiendo importantísimos asuntos a tratar se recomienda que nadie falte. A esta asamblea concurrirá un delegado de la F. O. R. A.

A los compañeros de los diques se les recomienda pasen por el local a retirar manifiestos para la asamblea a fin de que acuda el mayor número posible.

Obreros panaderos

Se pone en conocimiento de los compañeros que tienen talonarios de la rifa a beneficio de la sociedad, en su poder, se sirvan entregarlos, antes de la función, porque de lo contrario se considerarán como vendidos.

El Secretario.
La comisión invita al gremio en general a la asamblea que se realizará el domingo 8 a las 9 a. m. en el local Méjico 2070 para discutir la siguiente orden del día:

1.º Reconocimiento de la necesidad de luchar para la conquista del descanso dominical y los dos pesos para la comida, asuntos varios.
Se recomienda puntual asistencia.

dominical y los dos pesos para la comida, asuntos varios.
Se recomienda puntual asistencia.

Alpargateros y anexos

Invita al gremio en general, socios y no socios, a la asamblea que se efectuará el domingo 8 a las 2.30 p. m. en el local Montes de Oca 1672.

Compañeros y compañeras: Se hace una necesidad el concurrir a este llamado dado los muchos e importantes asuntos a tratar, máxime teniendo en cuenta el pésimo estado de nuestro gremio.

Sólo de una sólida y consciente organización llegaremos a conquistar un mayor bienestar. Acudid pues a esta convocatoria.

Funciones y conferencias

Bajo los auspicios de la Biblioteca y cuadro filodramático «Bohemios del Arte» que se efectuará el día 7 de febrero de 1914 a las 8 y media p. m. en el elegante salón teatro Concordia, Rincón 1141 y a beneficio de la Liga de Educación Racionalista y de la Biblioteca de nuestra Sociedad.

El cuadro de esta institución pondrá en escena el siguiente programa bajo la dirección del señor Pedro T. Tanchino, director artístico; Claudio Terraneo, director de escena.

Grandioso estreno de la sentimental obra dramática y escrita por el afamado Mario C. Piusselli, «En las garras del buitro».

Orden del espectáculo:
1.º Marsellesa por la orquesta.
2.º Subirá en escena el grandioso bofetón dramático en un acto, y en prosa del señor Pedro Pico titulado «Para eso, paga».

3.º Estreno de la sentimental obra dramática en prosa, en un acto y dos cuadros, original del señor Mario C. Piusselli, «En las garras del buitro».

4.º Sinfonía por la orquesta.
3.º Subirá a escena la chistosa y preciosa comedia en un acto del señor Martín Urquiola (hijo), titulada «Por un cambio».

6.º En un entreacto el señor Claudio Terraneo (hijo), recitará el precioso monólogo en verso, titulado «El presidario».

Monólogo «En el Cementerio», recitado por el niño Stoffo.
Conferencia por la señorita Rosalía Granowoski, miembro de la Liga.

Gran baile familiar a toda orquesta.
Nota.—No se suspende por mal tiempo.—Otra.—Se ruega puntual asistencia por ser extenso el programa.

Por invitaciones y entradas dirigirse Avenida la Pláta 1013 y Senilloza 1727.
Entrada general 1 peso, asiento, 0.30 centavos.—Señoras y señoritas, gratis.

Velada teatral y conferencia

Organizada por la sociedad obreros panaderos, a total beneficio de la misma que tendrá lugar el domingo 8 de febrero a las 8.30 p. m. en el salón teatro «Casa Suiza», Rodríguez Peña 254, donde prestará su desinteresado concurso el cuadro «Amor y Libertad» bajo la dirección de los compañeros Ferruccio Tosoni y Juan Garibaldi.

PROGRAMA
1.º «Hijos del Pueblo», por la orquesta.
2.º Subirá a escena el aplaudido drama en 3 actos y en prosa, del que es autor el señor Alberto J. Paíró, titulado: «Marco Severi».

3.º El poeta Alberto Ghirardo recitará un poema dedicado al acto.
4.º Segundo acto del drama «Marco Severi».

Mañana sábado a las 8.30 se reunirán los compañeros que forman este centro en el lugar de Costumbre.

Por haber asuntos importantes a tratar se pide no falte ninguno.
El Secretario

5.º El cantor popular Martín Castro cantará varias composiciones de su repertorio con acompañamiento de guitarra.

6.º El compañero López Azcona, recitará la composición poética de la que es autor, titulada: «El Cantor Moderno».

7.º Se sorteará la rifa organizada por esta sociedad.

8.º Tercer acto del drama «Marco Severi».

9.º El entremés de don Jose Maturana, titulado: «Qué calor con tanto viento».

Precios de las localidades: Entrada para hombres 1.—; para mejeeres 0.50 y niños gratis.
NOTA.—No se suspende por mal tiempo. Para programas y entradas en nuestros locales sociales, Humberto I 2200, Ramón L. Falcón 2371 (Flores) y San Antonio 784 (Barracas).

Gran función y conferencia

Gran función teatral y conferencia que tendrá lugar el domingo 8 de febrero de 1914 a las 2.30 de la tarde, organizada por el Centro Dramático y Estudios Sociales «Unión Avellaneda», y secundada por la sociedad «Oficios Varios de Piñeiro». A beneficio del valiente diario LA PROTESTA y la Biblioteca Social de este Centro.

Programa:
1.º «Hijos del Pueblo» por el «Orfeón Libertario».

2.º Conferencia por el compañero Francisco López.

3.º Estreno en este salón, del drama en 5 cuadros, del compañero Lazzoni, titulado: «Martín».

4.º La divertida comedia en un acto, titulada: «Se continuará».

5.º Estreno del entremés en un acto, de E. Palermo, titulado: «El Amuro!».

Los entreactos serán amenizados por el «Orfeón Libertario».

Precios de las localidades:
Hombres, 0.70.—Mujeres y niños 0.40.
Las entradas se venden en la Sociedad «Oficios Varios» Dominguez 820 (Piñeiro), en el salón «La Mosca» y en la Capital Federal, en las calles Cangallo 2559, Montes Oca 1672 y en la librería «La Escuela Moderna» calle Estados Unidos y San José.

Los tranvías del Sud y del Puerto dejan a la concurrencia a dos cuadras del salón.
El Agente.

NOTAS VARIAS

Comité «La Protesta»
Comunicamos a los compañeros que en la librería de LA PROTESTA están en exhibición los cuadros que se rifarán en el picnic del domingo 15; obra del compañero Malamud, que son el primer premio F. Ferrer, 2.º premio Luisa Michel y el tercer premio Pedro Gori.

El resultado del picnic y de la rifa será a beneficio de LA PROTESTA y de la «Liga Racionalista».

Comité «La Protesta» de Mar del Plata

Quedan invitados los componentes de este comité como también los suscriptores del diario de esta localidad, a la reunión que se celebrará el sábado 7 a las 8 p. m. en San Juan 1954, para tratar asuntos relacionados con el comité.

Centro Minerva

Mañana sábado a las 8.30 se reunirán los compañeros que forman este centro en el lugar de Costumbre.

Por haber asuntos importantes a tratar se pide no falte ninguno.

El Secretario

Donaciones para el picnic

José Girardone: en efectivo, 4.40.
Ninfa Libertaria: Un almohadón artísticamente pintado.

Carolina Venegoni: Un hermoso cuadro con el retrato de E. Zola.
Un compañero de Martínez: Una almohadilla pintada a mano.

Teresa y Hortensia Reudo: 2 pares botines para hombre.

A los suscriptores de Chacabuco
Pido a los compañeros suscriptores, que están atrasados en el pago de la suscripción al diario, se pongan al corriente lo más pronto posible, pues en caso contrario, se les suspenderá el envío del mismo.—El Agente.

Personas buscadas
Marcos Villegas, desea saber el paradero del compañero Francisco García. Puede escribirle a Villafranca de la Sierra, Avila (España).

Se desea saber el paradero de Aristobulo Godoy, con urgencia.
Dirigirse a José Godoy, Avenida Garay 45, Chacabuco.

AVISOS
A los suscriptores y paqueteros que reciben la revista «La Escuela Popular» que por cambio de administrador se ruega ponerse al corriente de las cuotas adeudadas, y al mismo tiempo todos los que no reciben la revista notifiquen nuevamente el domicilio a nuestro local Alsiná 1565.

Nota.—A los morosos que no salden lo adeudado hasta diciembre de 1913, nos veremos obligados a suspender el curso de la revista; para la buena marcha de la misma.

A. Piñeiro.
Administrador.

A los suscriptores de Corrientes
En vísperas de abandonar el cargo de agente de LA PROTESTA por ausentarme de la localidad pido a los suscriptores, procuren poner al corriente antes del 15 del mes que corre para rendir cuentas con la administración.

El Agente.

Comité pro local
En la rifa sorteada por este comité en la velada organizada resultaron premiados con el primer premio el número 1675, segundo el 1620 y tercero el 1558.

El que posea el número del tercer premio puede pasar a retirarlo en el local Humberto I 2200, todas las noches de 8 a 10.

CORREO
—Luisku.—Banfield.— Puede remitir lo que dice Mansilla.

—G. M. A.— Va algo de lo que pides y carta.—Mansilla.

—José Villador.— ¿Dónde podrá verlo? Conteste por el diario.—Pizzutiello.

—Caffero, La Pláta. Si, iré.— Mansilla.

—Tierra y Libertad, Mar del Plata.— Deseo saber vuestra dirección.— Caffero.

—Acrata.— Traigan mayor cantidad de volantes.— La Administración.

—Trujillo.— Nos han entregado el cliché.— La Administración.

—Rafael Coppola.— Lo esperamos mañana.— Comité «La Protesta».

—Capputo.— Puede prestarnos su concurso para la conferencia de Villa Urquiza, el domingo.— R. Coppola.

—El compañero que escribió la nota de «La Familia Universal», puede pasar por esta Administración.

Librería de «La Protesta»

Parte de las obras existentes

No se atiende ningún pedido si no se adjunta el importe
Los pedidos del interior deben acompañarse del franqueo.

Table listing various books and their prices, including titles like 'Las diez y una noches', 'El origen del hombre', 'El viaje alrededor del mundo', etc.

(Continúa)

### LA TIRANIA ARGENTINA

En la Argentina han sido condenados a presidio los dueños de las imprentas en que se tiraron folletos de propaganda antimilitarista, a pesar de que los autores de esos folletos fueron también detenidos y condenados.

En la Argentina ha sido condenado a presidio el redactor de LA PROTESTA Teodoro Anfillo por haber escrito un artículo recordando diversos hechos de la historia del proletariado.

En la Argentina ha sido condenado a presidio el administrador de LA PROTESTA Apollonio Barrera por haber aparecido en ese estado un artículo del redactor del mismo, quien a su vez por ello mismo fue detenido y condenado a presidio.

En la Argentina no existe pena de muerte por delitos comunes para las mujeres, pero si existe si éstas cometen delitos de carácter social.

La pena de muerte por delitos comunes solo se aplica a los hombres mayores de 22 años, en tanto que por delitos de carácter social se aplica a hombres y mujeres a los 18 años de edad.

### Avisos varios

#### Bisas Liberales

Con este título se ha constituido en Montevideo un C. E. Sociales; entre otras iniciativas tienen sus componentes la de adquirir una embarcación a fin de hacer que desembarquen los deportados de la Argentina al llegar a dicho puerto.

Han distribuido listas de suscripción entre los centros y sociedades gremiales y agrupaciones de la Argentina.

Como los boteros se abren en muchas ocasiones a efectuar ese trabajo, y otras veces por falta de recursos, no se puede realizar, es que se lanzó esa iniciativa.

Los que quieran secundar esta obra que no dudamos es de utilidad práctica, pueden dirigirse a la Agrupación Ciudadela 1154, Montevideo.

#### Liga de Educación Racionalista

En el local de esta institución, Alsina 1565, todos los martes, de 8 y media p. m.; a 10 y media p. m., en punto, se llevarán a cabo una serie de «lecturas populares» a cargo del camarada Jacobo Zimmermann.

### FOLLETIN DE LA PROTESTA (26)

FELIPE TRIGO

## LA BRUJA

Se trata de prosiguió Alvaro más confidencial de la íntima relación en cuyo fondo suponen indudablemente las muchachas el séptimo cielo de todas las poesías... inocentes, incapaces tal vez de hacerse cargo de que en la realidad son las cosas...

¡Yal! le interrumpió María. ¡Dificultades, me hago cargo!... ¡Acaso usted por aquella orquitis!

¡Ah, doctor, nada de eso por mi parte, y en buena hora lo diga, teniendo tal mujer! Sería cuestión de darse un tiro!... ¡No, no, nada de eso, felizmente! Al contrario, ¿sabe?... es ella la que...

¡Vamos!, la que no siente, creo, la natural explosión, la natural complacencia... que fuese de esperar... y que ella, propia, sin duda; esperaba; pues le advierto que ha sido una boda de amor la nuestra, de verdadero afecto... ¡Incluso dejando por mí a un novio millonario de allá de su país!

¡Insensibilidad, en una palabra! — concretó el doctor.

—Justo... casi. Aunque no completamente. ¿De qué puede provenir? ¿De alguna anomalía, es

### Una rifa

A los compañeros, Agrupaciones y Sociedades gremiales.

Se les participa que han sido puestos en venta los números de la rifa de tres hermosos cuadros al lápiz, obra del camarada L. Molamud a beneficio de LA PROTESTA y la «Liga de Educación Racionalista».

Los premios son los siguientes:  
1.º Francisco Ferrer de 120 x 0.80.  
2.º Pedro Gori, de 0.80 x 0.65.  
3.º Luisa Michel, de 0.80 x 0.65.

Se sorteará en el Pic-Nic el día 15 de febrero en la Isla Maciel.  
Precio de la tarjeta, 20 centavos.

### Aviso

—El Comité Pro Juan López de Carrion, comunica a todos los que han adquirido números de la rifa en circulación a beneficio de este compañero, últimamente deportado a España, que, para dar mayor salida a ésta, ha sido postergado su sorteo, que se realizará el día del Pic-Nic.

Comité pro Juan López de Carrion.

### Rifa postergada

Se avisa a los poseedores de números de la rifa del almohadón que debía sortearse en la última jugada de enero que ha sido postergada para la segunda jugada de febrero; quedan notificados los que tengan tarjetas para la venta.

Todavía se venden números de la misma en la calle Independencia 3113.

### Ateneo Popular de Rosario

Esta institución de cultura popular y enseñanza gratuita, dará cursos-conferencias de enero a marzo de 1914.

Se invita al pueblo a concurrir a las conferencias de los Cursos A y C. de Esperanto, que dará el profesor Santiago Gomis los jueves a las 9 p. m., en el salón de Conferencias del Ateneo, San Juan 1018.

Cursos de Anatomía y Fisiología que dará el doctor José Mazzini (hijo), los martes a las 8.30 p. m., en el amplio local de la Federación Obrera Rosarina, Cortada Centeno número 8 (Plaza Pringles).

Entrada libre.

Alvaro se quedó esperando, en ansia. El médico sonreía, y levantándose, dijo prófector:

—He aquí, mi buen poeta, una de las mil cosas que ustedes desconocen... porque no estudian la vida en sí misma, como nosotros, antes de ponerse a narrarla; razón por la cual yo estimo nuestro el porvenir de la poesía... ¡de los médicos!... ¡Ah, el misterio mujer! ¡Sólo para la ciencia observadora queda descubierta! Claro es que la suya será una burguesa, señorita... y una señorita de provincia, ¿verdad?... Pues oiga... ¡espérese!

Fué a un estante, tomó un pequeño libro y volvió mostrando la cubierta:

—Havelock Ellis, «El impulso sexual en la mujer». Lo que estudiamos nosotros para hacer literatura, mientras ustedes pierden el tiempo con Emersson y, Verlaine...

Se sentó, y leyó en la última página.

—«El impulso sexual, uniforme en los hombres, una misma mujer en diferentes períodos.» Tal es muy variable en las mujeres, y aun en resume Havelock, autor del libro. —Y comentó, entretejiéndolo en sus dedos... ¡Comprende usted que no deba sorprenderse?... La Naturaleza, la Naturaleza... contenida aquí en su verdad, en estadísticas, con las que los modernos fisiólogos habremos destruido la vieja leyenda de desvergüenza y lujuria forjada para las mujeres por el

### Agentes en la Capital

Boca y Barracas. — Conductores de Carros, M. de Oca 1672.  
Pineyro (Avelaneda). — Francisco Castellano, Girbone 789.  
Liniers. — Cayetano E. Bartolini, Rivadavia 10.156.  
Nuevos Mataderos. — S. Ortega, Olliden 3075.

### Solidaridad para un boicot

#### Conductores de Carros

Recomendamos el boicot a los aserradores de Retia y Chiamonte, José Brichetto, situado en la calle Triunvirato número 1237, como igualmente al aserradero de Babastro, y a la tropa de carros de Juan Brichetto.

La sociedad de aserradores y todo el proletariado, tiene el deber de secundar este boicot declarado por un gremio que nunca ha negado su solidaridad.

#### Pro «El hombre libre»

Federico Urales, nos pide comunicamos a las bibliotecas, agrupaciones y compañeros, que para reunir fondos destinados a la publicación de la revista quincenal que proyecta dar a luz en breve, ha puesto en venta los libros y folletos que se detallan a continuación con un descuento del 50 por 100. Los hijos del amor, F. Urales, pesetas 1.00; El socialismo y el Congreso de Londres, A. Hamón, 1.00; La sociedad moribunda y la anarquía, J. Grave, 1.00; Sociología anarquista, J. Montseny, 1.00; Historia de España, Estévez, 2.00; Gramática Española, Palasi, 2.00; El trabajador y la huelga revolucionaria de los trabajadores, 0.10; Las olimpiadas de la paz, A. Lorenzo, 0.10; El verdadero testamento del cura, Meslier, 0.25; La religión y la cuestión social, J. Montseny, 0.10; La sociedad futura, S. Gustavo, 0.10; La anarquía y la iglesia, E. Reclus, 0.15; El absurdo político, Paraf Javal, 0.15; Criterio libertario, A. Lorenzo, 0.25; Bases del Sindicalismo, Pouget, 0.15; Declaraciones de Etlevant, 0.15; El Sindicato, Pouget, 0.15; Legitimación de los actos de rebeldía, 0.15; Antimilitarismo reivindicado, 0.20; La Mujer, 0.15; Almanaque de «La Revista Blanca», a 0.25; Dirección: S. Andrés 474.—Barcelona.

### Agentes de LA PROTESTA

Francia. — Antonio Bernardo, 17 bis rue Champagne-Première, París.  
Montevideo (R. del Uruguay). — Arturo Pampin, Mercedes 1722.  
Paraguay. — F. F. Torres, Oliva 425, Asunción.  
Rosario. — Comité «La Protesta», Cortada Centeno 8, (frente a la plaza Pringles).

La Plata. — Jorge Cafiero, calle 55 entre 5 y 6, número 536.  
Mar del Plata. — Andrés Heredia, San Juan 1954.

Las Flores, (F. C. S.) — Fausto Morral, General Paz 463.

Bahía Blanca. — Fernando Ramos, Holdich 1306.

Tucumán. — Fernando Giménez, Marcos Paz, prolongación al Oeste, 2.ª cuadra.

Mendoza. — Antonio Pujol, Perú 1380, Chacabuco. — José Godoy, Avenida Garay 45.

Coronel Suárez. Juan Borda, Adolfo Alsina 24.

Maldonado. — Rogelio Bario, Ingeniero White. — Jerónimo Prieto, J. Avenente 660.

Huinca Renancó. — Rafael Orsi, Salta. — Tomás González, Mendoza número 775.

Máximo Paz. — Juan Pasarsas, Corrientes. — Antonio Solís, Uruguay entre Ayacucho y Junín.

Cruz del Eje. — Leopoldo Toranzo, Mercedes (Buenos Aires). — Francisco D'Andrea, calle 14 esquina 7.

Bolívar. — Martín Lanzinetti, Lomas de Zamora. — Francisco Genise, Loria 1030.

Tigre. — Francisco Gómez, Jujuy. — Antonio Gimenez, Belgrano 52, Paraná. — Florencio Zapata, Monte Caseros 182.

Territorio del Chaco. — Cayetano Escobar, Resistencia.

San Fernando. Joaquín Rocha, Ayacucho 1454, San Fernando.

Villa María. — Luis E. Schwantzer, Villa Cañas. — Santiago Giudici, Heredia.

La Banda. — Luis P. Vieta, Santiago del Estero. — Domingo Orsiero, Río Salado 363.

San Juan. — E. Esquivel, Caseros 568, Córdoba. — Francisco Moll, almacén Port-Arthur, Rivadavia y Rincón.

Río Cuarto. — Carlos Cornechia, Posadas (Misiones). — Solari Román, no.

—Pero, doctor... entonces... entonces ¿cómo es...?

—Las excepciones?... ¡Bah!, si están previstas... Mírelas también: «Entre las mujeres, aunque muchas son insensibles, existen algunas que se excitan tan violentamente en el paroxismo, que se desmayan o permanecen después algunas horas en estado cataleptico.» (Blackell, «The human element in sex», 1894).

De modo — terminó María, cerrando el libro — que está usted, Bretón, de doble enhorabuena: lo primero por ser guapa su mujer...; lo segundo, por ser perfectamente normal... tan normal que ya ve cómo, según Windscheid, será usted quien vaya despertando poco a poco al sexualismo. Si despierta, puesto que, según otros, son frías, las mujeres normales, perfectamente. Lo que hay es que los hombres, viciosos, nos habituamos a juzgarlas en general por sus excepciones de vicio, únicas que conocemos de solleros... Y permítame usted añadir, todavía, que yo no sé por qué llevo esa insensibilidad; menos cuando es sólo lo relativa, o lo que es igual, cuando no llegando al extremo de la aversión y del horror histórico o doloroso, cual se da en muchas...

(Continuará)